

A LA NUEVA GENERACION

PRESBITERIANA:

DATOS SOBRE EL

DR. ANGEL ARCHILLA-CABRERA  
Pastor Presbiteriano  
Superintendente de la Obra  
Presbiteriana en P.R.

Escrito del Rev. Dr.

Víctor M. Colón-Bonet

**PRESBITERIO DEL SUROESTE**

Del Sínodo Presbiteriano Boriquén en P. R.



*Dr. José R. Colón - Rodríguez*  
Secretario Permanente

## A LA NUEVA GENERACION PRESBITERIANA

Con la celebración del Jubileo de la Iglesia Presbiteriana en Puerto Rico, se pensó en publicar una historia como parte de los objetivos a realizar. El Rev. José A. Cardona, publicó una BREVE HISTORIA DE LA IGLESIA PRESBITERIANA EN PUERTO RICO, poco tiempo antes de su muerte.

El Rev. Juan Bidoz Pamiés, publicó con mucho esfuerzo sus MEMORIAS, con lo cual dejó algunas de sus experiencias en el trabajo en la iglesia como un legado a la historia. En varias ocasiones se ha intentado conservar **al menos**, las biografías de los ministros en el SINODO PRESBITERIANO DE P.R. y se acordó que **en honor póstumo** se incluyera su biografía **en el año de muerte** en los apéndices del Sínodo **en la publicación** del acta.

No siempre **esto se ha cumplido**. También mucho de lo que pasó, tan solo permanece en la historia oral y esparcida como un rompecabezas entre nuestras iglesias.

Se pidió a **cada iglesia** publicar su historia, y muchas así lo hicieron para ir forjando **la documentación necesaria** para este **amplio proyecto**.

La publicación de estas NOTAS BIOGRAFICAS SOBRE ANGEL ARCHILLA CABRERA, ofrece una oportunidad a **la nueva generación** de presbiterianos a conocer a uno de los que **vivió, sirvió y murió " con las botas puestas junto a su escuadrón y su bandera."**

Las notas escritas por el Rev. Dr. Víctor M. Colón Bonet es un cuadro personal y no de la búsqueda en los archivos. Es la presentación en primera persona de quien fue testigo de estas cosas, porque todavía hay mucho de nuestra historia entre nosotros.

NOTAS BIOGRÁFICAS SOBRE  
ANGEL ARCHILLA CABRERA

Por. Víctor M. Colón-Bonet

Angel Archilla Cabrera nació en Naranjito, que junto a Corozal, Toa Baja y otros pueblos formaban parte de la obra presbiteriana, antes de aprobarse el Plan de Cincinnati por las Juntas Misioneras.

Nació el día 5 de mayo de 1892. Estudió la escuela elemental en su pueblo natal y la secundaria en el Seminario Portorricense Presbiteriano localizado en Mayagüez, donde ahora está el Banco Santander. Dicho edificio fue destruido por el terremoto del 1918.

Ingresó en el Seminario Portorricense en el año 1907, a la edad de 15 años y se graduó el 24 de mayo de 1914, a la edad de 22 años. Se casó ese mismo año con María Luisa Guenard.

Archilla vino a ser candidato al ministerio presbiteriano en substitución de su hermano, quien no compareció para el examen a ser ofrecido por el Presbiterio, tomando Archilla su lugar, por la gracia de Dios.

Fue ordenado al ministerio presbiteriano en el año 1915 por el Presbiterio de Puerto Rico, que había sido organizado en el 1902 en la ciudad de Aguadilla. Pertenece a la primera generación de ministros presbiterianos junto a: Badiello Bello, Bernabé Natal Martínez, Miguel Enrique Martínez, Vélez Ortiz, Antonio Pagán y otros. Fue ordenado en la Iglesia Presbiteriana en La Pica ( Sabana Grande) donde ocupó su primer pastorado.

En el año 1916 murió uno de los grandes patricios de Puerto Rico, Don Luis Muñoz Rivera, siendo Comisionado residente de Puerto Rico en Washington, y el Rev. Archilla lloró ante la pérdida de tan ilustre paladín, demostrando su sensibilidad humana.

El Rev. Archilla Cabrera participó en el Referendum llevado a cabo en Puerto Rico para determinar si debía aprobarse la prohibición de venta, fabricación y transportación de bebidas alcohólicas. La insignia de los "prohibicionistas" era el "COCO" frente a los de la "botella." Los intereses licoreros trataron de conquistar a Archilla, pero Archilla usó su elocuencia y palabra a favor de la prohibición y en contra de los grandes intereses licoreros.

Pasó a ocupar el púlpito de la Iglesia Presbiteriana Hugh O'Neil en San Juan y de aquí pasó a ocupar el púlpito de la Iglesia Presbiteriana en La Marina de Mayagüez. Aquí unió sus fuerzas a la de Clara E. Hazen, directora de La Marina Neighborhood House, quien dirigía una tremenda obra social en la Playa de Mayagüez combatiendo la prostitución, el licor y otras lacras sociales. Miss Hazen y Archilla limpiaron el patio de Rahola y cerraron la Boca del Infierno en la Playa de Mayagüez.

Estando en la Marina, salió de gira evangelística por la América Latina predicando en los Llanos de Venezuela, y la Península de Yucatán en Méjico. Del pastorado de la Iglesia Presbiteriana en La Marina, pasó al pastorado de la Iglesia Central Presbiteriana.

### *El Superintendente*

La Iglesia Presbiteriana en Puerto Rico había tenido distintos superintendentes, cada uno a cargo de un sector, desde donde se procedía a la extensión de la obra. Así teníamos a San Germán, San Juan, Corozal, Lares, Mayagüez, Isabela, Aguadilla y San Sebastián. Estos centros se fueron consolidando hasta uno solo. Archilla substituyó a *Arthur James*, superintendente radicado en San Germán en abril de 1928.

Archilla recibió plenos poderes de la Junta de Misiones Nacionales y tenía todos los fondos a su nombre.

Tal era la confianza en él en el aspecto administrativo.

Como Superintendente de la Obra Presbiteriana en Puerto Rico recibía muy poco más que un ministro del presbiterio a cargo de una Iglesia, y muchos años trabajó sin secretaria en su oficina. Ganaba menos de \$200.00 dólares al mes allá por los años 1945.

Tuvo tentaciones de carácter económico para dejar el ministerio. Le ofrecieron ser Senador por el Distrito de Mayagüez, en la época del *Partido Liberal de Don Antonio R. Barceló*. Le ofrecieron \$10,000.00 si ayudaba a la campaña del Partido Liberal. Todo lo rehusó por amor a su Señor. Por esta razón podía predicar con autoridad y pasión, como Pablo:

*Pero aún más, todas las cosas las considero pérdidas, a causa de la excelencia del conocimiento de Cristo Jesús, mi Señor.*

(Versión Ecuménica, Nuevo Testamento, Ed. Barcelona) Siendo Superintendente, mientras conversaba conmigo, me dijo:

- ¿Quieres ver?

y me enseñó el presupuesto enviado desde New York. Su salario era menor que el de un ministro especializado en música, recién graduado. No lo hizo en tono de queja o burla, sino para que fuera entendiendo como eran las cosas. No se quejó a nadie, ni lo dijo al Presbiterio. Eso me hizo reconocer al hombre que servía al Señor porque en realidad lo amaba, no por el salario que recibía, que podría haber sido superado en otros campos. Por eso aprendí a respetarle, y amarle, y a reconocer su autoridad que surgía, no de un puesto, sino de un carácter y una vida.

\* \* \*

## El Orador y visionario

El Dr. Archilla era un orador sagrado, apegado a las Escrituras, elocuente, de palabra fácil y sencilla; y con claridad de pensamiento. Escuché algunos de sus mensajes, sus textos, y títulos hicieron impacto en mí. Algunos ejemplos son:

- \* *Cada uno junto a su escuadrón y su bandera.*
- \* *No se apague tu lámpara delante del altar.*
- \* *Ensancha las cuerdas de tu cabaña.*
- \* *Esfuézate, y sé valiente.*
- \* *Prosigo al blanco.*
- \* *Por el eminente conocimiento de Cristo.*

Todos estos temas demuestran agresividad, dinamismo, visión en la proclamación del evangelio.

Archilla ayudó con su orientación a la organización de la *Iglesia Nacional Presbiteriana de México*. Les indicó lo fácil que sería reorganizarse, y tener tres sínodos con 9 presbiterios. La idea prendió y junto al nacionalismo mejicano surgió la Iglesia Nacional en todos sus aspectos.

En Puerto Rico contribuyó a la creación de la *Iglesia Evangélica Unida*. Tuve la oportunidad de leer el proyecto de UNION entre presbiterianos, Hermanos Unidos y la Iglesia Cristiana (de los Discípulos de Cristo). Los Congregacionales se interesaron y quisieron unirse. Archilla y otros esperaron a ver los resultados antes de decidir a unirse a los Congregacionales. Surgió la Iglesia Evangélica Unida. La base Presbiteriana para la unión con los Hermanos y Cristianos era que su ministerio se había formado en el *Seminario Portorricense*, pero ahora variaba la situación.

Ayudó además a la formación de la Unión Evangélica de Puerto Rico, luego la Asociación de Iglesias Evangélicas de Puerto Rico, y ahora, es *El Concilio Evangélico de Puerto Rico*.

Yo oí a Archilla predicar en Lares en el año 1930, en Aguada en el 1924, en La Marina meses antes de su muerte y recién salido de una enfermedad cardiovascular, y todavía no tenía libertad total en el habla.

En Aguada en el año 1924, siendo yo un adolescente de 14 años y *Don Luis Sánchez*, el pastor en Aguada, se dio un mitin en la plaza Pública para desmentir lo dicho por el *Padre Arancibia* en relación con un llamado "milagro" ocurrido en Añasco, donde celebrándose un Drama de Navidad en la Iglesia Presbiteriana un joven tiró los escapularios al piso y le ocasionó una parálisis. En aquel mitin estaba el Dr. *Lange, Archilla*, y otros. La Iglesia Católica repiqueteaba las campanas para que la voz de los protestantes no se oyese.

Empezó el mitin a las 7:30 de la noche. El Dr. Lange habló de un mono, y luego dijo:

- Padre Arancibia, Arancibella, mono de la farándula, o como te llames...

Esto creó pánico. Los católicos amenazaban con la violencia. El Jefe *Monteserin*, sacó al Dr. Lange del mitin para protegerle y lo llevó al cuartel y lo sacaron por otro sitio. Los protestantes permanecieron allí se oyó el mensaje de Archilla. Así eran los días del 1924. Donde se gritaba a los evangélicos:

- Fuera, fuera protestantes, que los puertorriqueños somos devotos de la virgen...

El Dr. Archilla atacaba con hechos históricos que no podían ser rebatidos y con su conocimiento Bíblico.

Cuando la campaña en que se pretendió introducir la enseñanza religiosa en las escuelas, Archilla habló por la radio WPRA en el mitin público en la plaza de Colón (de Mayagüez). La hora de terminar la transmisión era a las 9:30 PM. El pueblo pidió que continuase, y el dueño de la radioemisora Sr. Andrés Cámara (católico), y los que tenían programas accedieron a que Archilla continuase hablando, y habló hasta cerca de las doce de la noche. Usted pasaba y oía los radios escuchando a Archilla. Así de fecundo era Archilla.

\* \* \*

### La Persona

En mi vida ministerial tuve incidentes que me permitieron conocer a Don Angel, más de cerca. En el Presbiterio celebrado en Santurce, el Dr. Archilla solicitó el consentimiento unánime para que se religiese como Secretario Permanente al Rev. *Erasmo Seda Pagán*. Yo le negué el consentimiento. El Dr. Archilla, un poco molesto, replicó:

- Si quiere el puesto, démoselo.

Yo me levanté como movido por un resorte:

- No soy hombre de puestos, pero sí de principios.

Archilla, pasado un rato, vino a mi lado, se sentó y me preguntó:

- ¿Porqué te opusiste?

Les expliqué mis razones y mi sentir. Me entendió. Vi en él al hombre honrado en la lucha. caballeroso y no altanero, ni vengativo, ni autoritario, sino comprensivo.

Otro incidente que me permitió conocer a Don Angel fue cuando fuimos a reconstruir la Casa Pastoral de La Marina, hecha en 1870. Tenía 14 pies de luz, era una casa española de cuartos y sala amplia. Un poco deteriorada.

Archilla recibió \$5,500.00 para una nueva casa pastoral. Al informarme, le dije:

- Don Angel, ¿qué casa se puede construir por \$5,500 ? ¿Por qué mejor no lo usamos para reconstruirla?
- El dinero fue enviado para una nueva construcción. ¿Qué hago? ¿ Los devuelvo?
- No, Ampliaremos la iglesia.
- Está bien, ¿pero, y el resto del dinero para ampliar?
- La iglesia los pondrá.
- Está bien. Haz hecho como yo lo hubiera hecho; primero la iglesia, la Casa del Señor.

La Iglesia era lo primero en el corazón de Archilla.

Reunido el Presbiterio en San Sebastián se iba a presentar un caso de un compañero que cojido en el acto de adulterio, había presentado su renuncia al pastorado de la iglesia.... y a sus órdenes ministeriales. El compañero dimitente, buscó a un ministro para que presentase y defendiese la idea de que se le dejasen las órdenes ministeriales, porque no las usaría. Cuando este compañero presentó la idea, Archilla le replicó:

- Qué, ¿quiere usted propagar La inmoralidad en este Presbiterio?

Así era Archilla ante el pecado, pero misericordioso con el pecador....

Otro compañero que también cayó en pecado estando en la cumbre de su ministerio, pues siendo laico, había logrado ser ordenado y era Moderador del Presbiterio, Archilla lo llevó a su finca para ayudarlo, pero resultó ser un pecador habitual y reincidente. Trataba de ayudar al caído.

Fue en el año 1946 que la iglesia decidió reparar la casa pastoral, que era de madera y de 1870. Las escaleras de madera estaban podridas.

Cuando la campaña en que se pretendió introducir la enseñanza religiosa en las escuelas, Archilla habló por la radio WPRA en el mitin público en la plaza de Colón (de Mayagüez). La hora de terminar la transmisión era a las 9:30 PM. El pueblo pidió que continuase, y el dueño de la radioemisora Sr. Andrés Cámara (católico), y los que tenían programas accedieron a que Archilla continuase hablando, y habló hasta cerca de las doce de la noche. Usted pasaba y oía los radios escuchando a Archilla. Así de fecundo era Archilla.

\* \* \*

### La Persona

En mi vida ministerial tuve incidentes que me permitieron conocer a Don Angel, más de cerca. En el Presbiterio celebrado en Santurce, el Dr. Archilla solicitó el consentimiento unánime para que se religiese como Secretario Permanente al Rev. Erasmo Seda Pagán. Yo le negué el consentimiento. El Dr. Archilla, un poco molesto, replicó:

- Si quiere el puesto, démoselo.

Yo me levanté como movido por un resorte:

- No soy hombre de puestos, pero sí de principios.

Archilla, pasado un rato, vino a mi lado, se sentó y me preguntó:

- ¿Porqué te opusiste?

Les expliqué mis razones y mi sentir. Me entendió. Vi en él al hombre honrado en la lucha. caballeroso y no altanero, ni vengativo, ni autoritario, sino comprensivo.

Otro incidente que me permitió conocer a Don Angel fue cuando fuimos a reconstruir la Casa Pastoral de La Marina, hecha en 1870. Tenía 14 pies de luz, era una casa española de cuartos y sala amplia. Un poco deteriorada.

Archilla recibió \$5,500.00 para una nueva casa pastoral. Al informarme, le dije:

- Don Angel, ¿ qué casa se puede construir por \$5,500 ? ¿Por qué mejor no lo usamos para reconstruirla?
- El dinero fue enviado para una nueva construcción. ¿Qué hago? ¿ Los devuelvo?
- No, Ampliaremos la iglesia.
- Está bien, ¿pero, y el resto del dinero para ampliar?
- La iglesia los pondrá.
- Está bien. Haz hecho como yo lo hubiera hecho; primero la iglesia, la Casa del Señor.

La Iglesia era lo primero en el corazón de Archilla.

Reunido el Presbiterio en San Sebastián se iba a presentar un caso de un compañero que cojido en el acto de adulterio, había presentado su renuncia al pastorado de la iglesia.... y a sus órdenes ministeriales. El compañero dimitente, buscó a un ministro para que presentase y defendiese la idea de que se le dejasen las órdenes ministeriales, porque no las usaría. Cuando este compañero presentó la idea, Archilla le replicó:

- Qué, ¿quiere usted propagar la inmoralidad en este Presbiterio?

Así era Archilla ante el pecado, pero misericordioso con el pecador....

Otro compañero que también cayó en pecado estando en la cumbre de su ministerio, pues siendo laico, había logrado ser ordenado y era Moderador del Presbiterio, Archilla lo llevó a su finca para ayudarlo, pero resultó ser un pecador habitual y reincidente. Trataba de ayudar al caído.

Fue en el año 1946 que la iglesia decidió reparar la casa pastoral, que era de madera y de 1870. Las escaleras de madera estaban podridas.

### El Organizador

Cuando nos graduamos del *Seminario Evangélico de Puerto Rico* en el año 1,934, Archilla nos dio un corto mensaje:

- Un niño está aquí que tiene:  
Panes y Peces...  
Previsión  
Provisión  
Panes  
Peces

¡Y cómo se multiplicó para todos! Éramos siete, y no había presupuesto para emplearnos a todos. Pero todos encontramos un sitio para seguir en la obra. La Divina Providencia. Sus mensajes eran lógicos, organizados, Bíblicos.

Dando una clase de homilética para laicos hablaba de las Siete Llaves para abrir el texto:

- ¿Cuándo?  
¿Cómo?  
¿Por qué?  
¿Qué?  
¿A quién?  
¿Quién?  
¿Por qué?

Decía:

- Nunca usen el texto como pretexto. Lean y estudien el contexto.

Era un exégeta en el estudio de la Palabra.

Recuerdo otra situación interesante ocurrida alrededor del año 1932, siendo el Rev. *Carlos Rosa Guzmán*, Moderador del Presbiterio y estando presente en la reunión en Aguadilla. La reunión de la iglesia había sido enmendada en cuanto a la creación de un *Concilio* y decía:

- " un empleado del cuerpo pagado o empleado por éste, no puede ser miembro de dicho Concilio."

Un grupo de ministros jóvenes, con ímpetus juveniles y revolucionarios, idealistas, pero fuera de las realidades. dijeron que Archilla no podía pertenecer al Concilio. Archilla un poco nervioso, se levantó de su asiento, cogió su maletín y les dijo:

- Tengo aquí el presupuesto para ser presentado al Concilio, pero si no lo quieren, me lo llevo.

Ahí terminó la revuelta. Archilla podía ser miembro del Concilio, ya que no era empleado del Presbiterio, sino de la Junta, aunque estaba en la asignación de la Junta para el Presbiterio.

El Criterio de Archilla no era personalista. Todo el que llegaba a la oficina cambiaba impresiones con él. Era un amigo de los pastores. Todos presentaban el problema y lo discutían. Oía las opiniones de muchos, y su opinión era formada a la luz de toda la información recibida. De ahí surgía la autoridad de Archilla, no de su puesto, sino del conocimiento de las personas. Era un amigo, pero la obra era lo primero.

Archilla tuvo un fondo de emergencias, para prestar a los ministros. Muchos compañeros no pagaron, y decidió él pagar y completar el fondo y devolverlo. Luego hubo quejas porque Archilla no ayudaba a un ministro en necesidad.

Archilla fue director del *Puerto Rico Evangélico*, escribiendo dramas, diálogos, poemas atemperamentados a la etapa religiosa que se vivía. Fue presidente de la Junta de Síndicos del *Seminario Evangélico de Puerto Rico*. Fue hecho hijo adoptivo de Mayagüez, y *Gran Maestro de la Masonería*.

Un día indiqué a Archilla que las instituciones seculares estaban secularizando el domingo. Lo dije en vista de que él era una de esas personas participantes en ellas. A esto él dijo:

- No, en nuestra institución no se usa el domingo, y yo solo visito para ver los libros de éstas.

Cuando se recitaba el Credo Apostólico y se omitía "descendió a los infiernos", consideraba un error o herejía el hacerlo. Pablo era su favorito por sus doctrinas de:

- \* elección
- \* predestinación
- \* llamamiento.

Era Calvinista en todo el sentido de la palabra. Por eso prefirió permanecer en el ministerio respondiendo a un llamamiento, a retirarse; a pesar de las recomendaciones médicas, y morir con las botas puestas.

Archilla fue mensajero internacional. Las campañas realizadas en Costa Rica, Venezuela, Méjico, Santo Domingo, oyeron su voz. Los congresos de Madras en India y Cuba le conocieron.

El Ateneo de Puerto Rico le otorgó un reconocimiento por su escrito defendiendo la tesis que Colón desembarcó por Aguada. Su interés histórico le llevó a recomendar la compra de la propiedad en el Guacio de San Sebastián, como sitio para el descanso de los soldados y familiares de la Segunda Guerra Mundial; y como sitio de refugio para estos y civiles. En el puente de Guacio se peleó una de las batallas últimas entre españoles y americanos en 1898.

La Iglesia Presbiteriana en Caparra le puso su nombre en reconocimiento a su obra presbiteriana y el Presbiterio y la Iglesia Central le rindieron reconocimiento llamando *Archilla Memorial* al edificio construido por la Junta de Misiones Nacionales, donde está el Colegio Central Presbiteriano en Mayagüez.

La Universidad Interamericana, anteriormente conocida por *Instituto Politécnico*, le confirió el grado de DOCTOR EN DIVINIDAD, honoris causa en el 1929.

Archilla fue presidente de la Junta de Síndicos de dicha institución. En junio de 1929 obtuvo el grado de Bachiller en Leyes por correspondencia. Era posible en aquellos días estudiar leyes por correspondencia y revalidar. El Dr. Archilla habló con Don *Emilio del Toro*, Presidente del Tribunal Supremo de Puerto Rico, sobre su propósito de revalidar y Don Emilio le contestó:

- Angel, abogados hay muchos, y puede ser cualquiera, pero Ministros del Señor, como tú, no los hay.

Don Angel desistió de la reválida y decidió seguir abogado del Señor.

Entregó su alma al Señor, y su cuerpo, en espera de la resurrección general de los muertos en Cristo, el día 10 de agosto de 1954. "Cayó como caen los valientes, con las botas puestas, junto a su escuadrón y a su bandera."

\* \* \*

Su historia narrada terminó en carta al Dr. *Edward Odell*, en su libro "It Came to Pass" diciendo:

- Cincuenta y nueve años de edad, y treinta y siete dedicados al servicio activo. Nunca he mirado hacia atrás, y prosigo al blanco de mi llamamiento de Dios en Cristo Jesús."

Dos años más tarde murió en su Señor.

En sus planes tuvo la visión de la *Asamblea General de la Iglesia Presbiteriana del Caribe*: Venezuela, Guatemala, Puerto Rico, Cuba y Méjico. En parte AIPRAL (*Asociación de Iglesias Presbiterianas y Reformadas de América Latina*) cubre algo de esta visión.

\* \* \*

## NOTAS AL ESCRITO

1. De mis recuerdos personales.
2. Datos tomados en el Servicio Fúnebre :  
5 de mayo de 1955  
Iglesia Central Presbiteriana, Mayagüez
3. Libro: Genealogías y Biografías e Historia  
Martín Gaudier.
4. Puerto Rico Evangélico
5. Breve Historia de la Iglesia Presbiteriana  
en Puerto Rico, Rev. José Aracelio Cardona
6. It Came to Pass, Dr. Edward Odell, pp. 53-55.

## EL AUTOR

El Rev. Víctor M. Colón-Bonet es actualmente un pastor jubilado a cargo de la Iglesia Presbiteriana Porta Coeli en San Germán. Es Pastor Emeritus de la Iglesia Presbiteriana en la Marina de Mayagüez y Secretario Permanente Interino del Presbiterio del Suroeste. Tiene el grado de Juris Doctor de la Universidad Católica de P.R. y revalidó como abogado. Tiene su grado de Maestría en Teología del Seminario de Princeton (New Jersey). y su grado de Seminario del Seminario Evangélico en Río Piedras, P.R. Su Bachillerato en Artes es del Instituto Politécnico (hoy Universidad Interamericana). Esta casado con Josefa A. Rodríguez y es padre de José Roberto y Víctor Manuel. Ha realizado campañas evangelísticas y participado en reuniones interdenominacionales en: EEUUA, México, ~~Venezuela~~, Brazil, Guatemala, Colombia, entre otros muchos datos sobre sus aportaciones y trabajos en la iglesia...